

DIARIO DE LUGO

DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS.

Año V.

REDACCION Y ADMINISTRACION.
Calle de Armañá, núm. 2.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

JUEVES 19 DE AGOSTO DE 1880.

No se publica los días siguientes á festivos

PRECIOS DE SUSCRICION.

Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 14 rs. al trimestre, adelantados.

Núm. 1161

LUGO, ADELANTE!

Como en otro lugar decimos, jamás hemos presenciado manifestación más entusiasta y unánime que la motivada el lunes último al ser recibido el *Orfeon lucense*.

Jamás habremos empleado con exactitud rigurosa la frase *todo el mundo*, como al referirnos al gentío inmenso que acudió á tributar un testimonio de fraternal simpatía á ese grupo de jóvenes y á su inteligente director, que tanta honra han dado al pueblo que representaban en Pontevedra, mereciendo de este inequívocas pruebas de la más entrañable simpatía.

Desde las dignas autoridades, hasta los más humildes hijos de este pueblo; hombres y mujeres, pobres y acomodados, empleados y artesanos, todos, sin distinción, animados del más alto sentimiento, del amor á la patria, tomaron parte en la demostración más entusiasta de que haya ejemplo, tan entusiasta que rayó en delirio.

Nosotros, que en este momento, al recordar el noble homenaje rendido á los hijos de este pueblo por el pueblo mismo, nos sentimos conmovidos tanto como entusiasmados ¿á quién hemos de dar las gracias? ¿á quién podremos nombrar sin cometer notoria injusticia, sin padecer omisiones indisculpables?

Autoridades, Corporaciones, Sociedades, amigos, pueblo, todos han rivalizado en entusiasmo, todos han tomado parte en esa fiesta cuyo recuerdo será uno de los más agradables en la historia de esta población.

Nada podemos decir que exprese ni siquiera aproximadamente lo que sentimos al presenciarse el espectáculo conmovedor de tan entusiasta como espontáneo recibimiento.

Acompañando al *Orfeon lucense* en Pontevedra, hemos presenciado las diferentes ovaciones de que fué objeto por parte de aquel pueblo, tan culto como expansivo, tan noble como ilustrado.

Y al escuchar aquellos aplausos, al sonar en nuestros oídos los bravos con que la multitud entusiasmada saludaba á los hijos de Lugo, el corazón se comprimía, la sangre circulaba con más rapidez, y el profundo sentimiento de gratitud que nos embargaba traducíase en lágrimas de entusiasmo.

Y sentíamos entonces algo parecido á la pena; y nuestra imaginación volaba entonces á Lugo, con el vano deseo de hacer participar á este querido pueblo de la inmensa satisfacción que á todos sus hijos que nos encontrábamos en Pontevedra nos causaba la continuada ovación de que nuestra representación en aquella ciudad era objeto.

Sin embargo, la impresión que hemos recibido al llegar á esta ciudad; el efecto que causó en nuestro ánimo un recibimiento tan entusiasta cual el que se hizo y que estábamos muy lejos de esperar, no tienen explicación posible.

Solo un ejército que volviese de salvar el honor de la patria, obtendría en Lugo ovación parecida.

¿Qué diremos, pues? Solo una frase puede condensar todo cuanto se nos ocurre. Estamos muy orgullosos de ser hijos de Lugo, y de compartir en la prensa, aunque nuestra personalidad sea humilde y nuestros talentos escasos, la representación de un pueblo tan culto, tan noble, que así premia los afanes de sus hijos y sabe estimularlos y agradecer cuanto ellos hacen por engrandecerlo.

¡Llor al pueblo de Lugo! ¡Llor á las Autoridades dignísimas y á las patrióticas sociedades que lo representan!

Débil es la pluma que traza estas líneas; débil y pobre la imaginación que las inspira; pero es sincero el sentimiento que las anima, entusiasta el corazón que las dicta.

¡Ojalá tuviéramos en este momento inspiración sublime, para saludar al pueblo de Lugo y perpetuar en inspiradas frases su noble comportamiento, su generoso entusiasmo!

¡Ojalá nuestro ingenio igualara á nuestro deseo, y, entonces, consagráramos patriótico canto á ensalzar las virtudes de este pueblo, el más modesto y el más humilde de España; pero no el menos amante de su prosperidad y de su gloria!

Nosotros que desde hace algunos años hemos consagrado nuestra casi estéril inteligencia, nuestra pobre pero buena voluntad á la defensa de la querida tierra gallega, y especialmente á la de esta amada ciudad, cuyo sol fué el primero que brilló ante nuestros ojos, así como el murmullo de su manso río fué la primera música que sonó en nuestros oídos; nosotros, que levantamos orgullosos la frente doquiera suena el nombre de Galicia, nos permitimos hoy dirigir una excitación al pueblo en que nacimos diciéndole: ¡Lugo, adelante!

La exageración de la modestia, el falso juicio que los pueblos forman de la humildad de sus fuerzas, traen en pos de sí graves perjuicios: debilitan su progreso, les alejan del porvenir de gloria porque todos deben trabajar.

Se ha demostrado cumplidamente, en diferentes ocasiones, que en esta ciudad existen muchos elementos, quizá más que en otras que alardean de tenerlos; elementos de gran importancia que permanecen aislados, y que es necesario reunir para que formen un núcleo que sea el motor, digámoslo así, de nuestro adelantamiento.

Con sus exposiciones, con su aplauso á todo lo útil y generoso, á todo lo noble y bello, ha probado el pueblo de Lugo que se encuentra en muy superior grado de cultura, que posea fuerzas bastantes y entusiasmo suficiente para realizar grandes empresas.

No nos detengamos, pues, en este camino: que la última explosión de entusiasmo de que guardaremos

tan agradable memoria, no sea completamente estéril.

Despierte Lugo, mida sus fuerzas, establezca una comparación con las de que disponen otras ciudades, y apréstese á tomar parte activa en la lucha constante de la civilización y del progreso.

No olvide que detenerse en ese camino no es realmente detenerse, es retrasarse, y los pueblos que se retrasan mueren.

Tengamos siempre presente que la unión es la fuerza, que querer es poder, y sea nuestro lema:

¡Adelante!

A. J. PEREIRA.

Los gastos ocasionados por el banquete ofrecido al *Orfeon lucense* el día de su llegada, son costeados por el pueblo por medio de una suscripción abierta con tal objeto inmediatamente de recibirse el telegrama anunciando haber sido agraciado con el premio el *Orfeon coruñés*, y antes de que en esta ciudad se tuviese conocimiento de las ovaciones y obsequios tributados por el pueblo de Pontevedra al *Orfeon lucense*.

Preciso es tener en cuenta para juzgar bien enterados esta circunstancia, que además de favorecer el público de Lugo con su presencia los conciertos del *Orfeon*, con especialidad el que tuvo lugar el primero de este mes, en que estuvo el teatro lleno, á pesar de ser época en que muchas familias se habían ya ausentado á veranear y otras muchas se encontraban de luto; además de eso, una suscripción abierta entre los amigos de la sociedad coral cuatro ó cinco días antes del mencionado concierto produjo más de tres mil reales.

Adviértase la situación de este pueblo, que acaba de dar algunos miles de duros en suscripción popular para el socorro de los pobres, y entonces podrán apreciarse todos estos hechos, y conocer hasta donde alcanza el entusiasmo público en esta ciudad.

Con los ramos que adornaban la mesa del banquete ofrecido por el pueblo al *Orfeon*, fueron obsequiadas algunas señoras entusiastas por aquella sociedad; galantería que aplaudimos por su oportunidad y delicadeza.

El ejército de Europa consta de 9 millones de soldados, 21.000 cañones, 1.400.000 caballos, 2.583 navios con 16.000 cañones y cuatrocientos mil ochocientos tripulantes. El coste anual de todas esas fuerzas asciende á 50.000 millones.

Esto revela que la sociedad humana precisa de un contingente de fuerzas que la hagan acatar el principio del derecho, sin la que no habría posibilidad alguna de leyes recíprocas que encauzaran todos los sentimientos.

Por otra parte, los ejércitos no revelan otra cosa que el deseo de

defender la integridad de toda suerte de intereses, y á nada pueden conducir las argumentaciones de algunas escuelas políticas que vienen proclamando erróneas, manifestaciones que son las primeras en defender cuando se ven halagadas por la idea del mando.

Si Europa precisa de las fuerzas expuestas para contrarrestar las pasiones y dar la paz en el interior de los pueblos, benditas sean las cantidades invertidas en su sostenimiento.

Por algunos trabajos de zapa que se advierten, ya se presiente próxima la época de las elecciones provinciales.

Algunos prohombres que á la sombra de determinados cargos se han hecho *hombres de pró* todavía aspiran, á fuer de consecuentes *conservadores*, á mantenerse firmes en el Capitolio, sin que les importe un ardite ni tengan para nada en cuenta la pública opinión que los rechaza y anatematiza. Derechos, pues, á su objeto sin otro fin que el de conservar enhiesta su mancillada bandera, emblema de todo género de inmoralidades, buscan como sustentáculo la cooperación de nuevos adalides, dignos émulos de la causa que sustentan.

Los caciques, á su vez, verdaderos perros alanos que no vacilan en servir fielmente al que más les dá de comer, se brindan solícitos á servir á aquellos de ciegos instrumentos, y el sacrificio se consuma con eterno oprobio del país que á todos conoce y que á ninguno sin embargo rechaza, porque inconsciente á veces y á veces impulsado por móviles bastardos, acepta siempre los hechos tal cual se le presentan.

¡Triste paso digno por cierto de la representación que le imponen!

¡Famosos representantes, dignos no más de los caciques que los eligen!

Nuestro estimado compañero *El Lerez* al dar cuenta del certamen literario de Pontevedra, termina con el siguiente párrafo:

«La galante sociedad coral de Lugo queriendo dar una prueba de galantería al pueblo que se honró con tenerle de huésped durante estos días, ha contribuido á hacer el bouquet final de este grandioso espectáculo, ejecutando con la afinación y maestría que le distingue el aria de Stradella, y la barcarola que sirvió de pieza de premio en el certamen de Ferrol.»

También el corresponsal de *El Imparcial* dedica á los orfeones estas frases:

«Los orfeones de Lugo, Coruña y la capital cantaron cada uno diferentes piezas que se habían dejado á su elección. El primero de los referidos orfeones fué el que se llevó la palma, pues tuvo el buen gusto de escoger la linda escena coral del maestro Thomas titulada *El Tyrol*, interpretándola de una manera magistral.

También los de la Coruña y Pontevedra ejecutaron sus respectivas partituras con gran maestría; y no obstante ser el

último de nueva creación, salió airoso de su empresa, mereciendo los plácemes de todos cuantos llenaban las localidades del teatro.

Satisfecha debe estar Galicia de la progresiva importancia que van adquiriendo en su suelo estos Orfeones, por los que se mide la cultura del pueblo en cuyo seno se desarrollan, pues creo no haya nada que tanto influya y suavice sus costumbres como el arte que hizo inmortal el génio de Meyerbeer y Rossini.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 16.—Con el regreso del presidente del Consejo de ministros, los círculos políticos han recobrado alguna animación. Las conversaciones continúan girando sobre el asunto del Principado, que como el futuro vástago no sea varón la cosa va a meter mucho ruido, mucho.

Telegramas particulares recibidos hoy de San Sebastián confirman las noticias que en la semana anterior comuniqué a V. respecto a que la mayoría de los individuos del directorio están decididos porque la protexta contra el decreto de 1.º del corriente, se llevé a cabo. Y en este sentido han contestado los señores Romero Ortiz y marqués de la Vega de Armijo. El criterio y la resolución del Sr. Cánovas del Castillo es la misma, y así lo ratificó en el Consejo que presidió ayer. Y dicese que lo hizo de una manera tan precisa y enérgica que hubo aque- llo de decir *O adelante ó á nuestras casas* ¡No hay más dilema! Cuando un Gobierno, fuerte poderoso, que registra una larga y fecunda existencia, dicta una disposición, la lleva adelante sin hacer caso de las griterías que puedan promover sus adversarios. El decreto de 1.º del corriente es perfectamente político, perfectamente racional y reconoce fundamentos indestructibles; y por esto dicho decreto debe ser y será cumplido fielmente y al pie de la letra. Estas palabras atribuye al Sr. Cánovas, uno de sus amigos y a ellas y a la entereza con que fueron pronunciadas, se debió el que alguno de los ministros depusiera los escrúpulos que venía manifestando y aceptara la cosa tal y como la había presentado el presidente, con el fin de salir mejor del apuro en que se encuentran, por aquello de que la unión constituye la fuerza. Lo dicho se decía anoche entre gente que tiene motivos para estar enterada de la verdad de lo que ocurre. Con referencia a un alto palaciego, se dice que se nota agitación entre la servidumbre de la Reina y la servidumbre de la Princesa: que la visita que hizo ayer Cánovas á la real familia en sus respectivas habitaciones, fué muy afectuosa por lo que respecta al rey y á su hermana, la Princesa de Asturias; y muy diplomática y corta, la que hizo á la reina y á su madre la archiduquesa. Esto como pueda V. conocer está dando lugar á muchos comentarios.

Dicese, no sé con que fundamento, que pudiera ocurrir en el acto de la presentación del futuro régio vástago si es hembra, alguna protexta de deferente procedencia que la que se viene anunciando.

Un periódico dice: Que el Gobierno acordó ayer que en caso de ser hembra el futuro régio vástago no se proveerá el Principado por medio de otro decreto, como dijo la prensa ministerial y sostuvo un ministro; sino que quedará vacante este título hasta que nazca un varón, ó andando los tiempos lo exigiesen altas y significativas razones de Estado. En el salón de conferencias del Congreso se ha dicho que el Sr. D. Práxedes Mateo Sagasta, llegó hoy á San Sebastián, siendo recibido en la estación por sus compañeros de directorio y amigos políticos. Mañana empezarán las conferencias en el hotel en que habita el Sr. D. Manuel Alonso Martínez. Que este se propone obsequiar con un gran banquete á los Sres. Martínez Campos, Sagasta, Jovellar, Concha, Navarro y Rodrigo y algún otro. El banquete parece que tendrá lugar del jueves al viernes próximos.

Hasta ahora el Gobierno no se ha ocupado de las Vascongadas, pero manifiesta el propósito de ocuparse muy en breve para introducir ciertas reformas de carácter liberal aconsejadas por las circunstancias.

Los periódicos liberales se ocupan con especial preferencia de los grandes trabajos que han realizado los carlistas con motivo de la próxima lucha electoral en las provincias vasco-navarras, para organizar sus fuerzas y desplegarlas en

las elecciones de Setiembre, juzgando este hecho bajo el punto de vista de sus creencias políticas para dirigir cargos al Gobierno. Con este motivo se dice á última hora que por el ministro de la Gobernación se dirigirá por el correo de mañana una circular á los gobernadores civiles de Alava, Vizcaya, Guipúzcoa y Navarra, dándoles nuevas instrucciones y en sentido mucho más liberal. Con lo cual se cree que estos podrán mejorar de situación.

Romero Robledo y Eidaayen han tenido esta tarde una larga conferencia que ha versado sobre los asuntos que tienen el privilegio de llamar la atención de todo el mundo político.

(El Corresponsal.)

LA LLEGADA DEL ORFEON.

Desde Santiago se había anunciado telegráficamente que la Sociedad coral llegaría á esta ciudad el lunes por la tarde; mas por una equivocación, tan rara como inexplicable, resultó el despacho telegráfico anunciando que llegaría en el tren, noticia que causó gran extrañeza, porque era sabido que los orfeonistas habían convenido en el viage de ida y vuelta directamente de esta ciudad á Santiago.

Súpose á tiempo que existía esa equivocación y pudo evitarse que gran número de personas saliese el lunes en el tren de la tarde á esperar á los orfeonistas, como lo hicieron algunas que en el de la mañana y aún en los del día anterior fueron á Betanzos y á Coruña con el indicado objeto.

A tres leguas de distancia de la capital encontraron ya los orfeonistas, varios amigos que á caballo les salieron al encuentro para anunciarles que el pueblo de Lugo les preparaba un entusiasta recibimiento.

En el Puente era ya considerable el número de personas que con ansiedad les esperaba y que al percibirles les saludó con vitores y aplausos, recibiendo lo mismo el Director del Orfeon que cada uno de los individuos de este numerosos abrazos de personas de todas las clases de la sociedad, al tiempo que gran número de bombas anunciaban con su disparo la llegada. Una comisión de la Junta directiva de la siempre galante y entusiasta sociedad *Círculo de las Artes* entregó al señor Montes una preciosa corona, en cuyas blancas cintas se leía la siguiente dedicatoria: *Al Orfeon lucense el Círculo de las Artes de Lugo*: esta corona no pudo colocarse en el estandarte del Orfeon á causa de la lluvia que precisamente empezó á caer en aquellos momentos, y que aunque molestaba bastante no fué motivo para que la gente se dispersase, antes bien á cada paso que daban los orfeonistas encontraban nuevos grupos que les saludaban con regocijo y que se unían á los demás formando así una comitiva tan numerosa como henchida de gozo. De modo que al llegar cerca de la casa de la Viña, donde esperaban al Orfeon el Illmo. Señor Gobernador civil, el señor Alcalde y una comisión del Excmo. Ayuntamiento, la Junta directiva de la sociedad coral, gran número de personas distinguidas y la mitad de la población, la otra mitad de esta venía ya acompañando al animado grupo que formaban los orfeonistas.

Los señores Gobernador y Alcalde, saludaron cariñosamente al Director del Orfeon Sr. Montes, que fué allí abrazado por muchísimas personas; los orfeonistas recibían continuamente apretones de manos y otras demostraciones de cariño y

satisfacción, y todo aquel numerosísimo gentío prorumpía en vivas y aplausos. El Sr. Guzman, Gobernador civil, con la discreta elocuencia que le distingue, dirigió un saludo al Orfeon en un breve y notable discurso que arrancó estrepitosos aplausos y vivas atronadores á la multitud.

Las ventanas de la casa llamada de la Viña, estaban ocupadas por muchísimas personas: de allí partían calurosos vivas, de allí caían coronas de laurel y mirto, y desde allí algunas simpáticas señoritas dirigían sus saludos á los jóvenes orfeonistas.

Desde el sitio donde esto tuvo lugar fué ya casi imposible andar, tanta era la gente que ocupaba toda la carretera; siendo preciso caminar á empellones para poder adelantar algo, pues todos se empujaban y arremolinaban al rededor del Orfeon, anhelando saludar de nuevo á sus individuos los que ya lo habían hecho, y estrechándolos cordialmente contra su pecho los que aún no lo hicieran.

Y así marchaban confundidas todas las clases de la sociedad, unidas por el lazo del entusiasmo y del amor pátrio, formando la más unánime y calurosa manifestación que haya habido en esta ciudad. Porque es imposible que por motivo alguno se pueda encontrar reunido todo el pueblo de Lugo, absolutamente todo, como lo estaba el lunes por la tarde al verificar su entrada en el pueblo el *Orfeon Lucense*.

Y es que difícilmente se encontrará todo el pueblo inspirado por sentimientos tan unánimes como elevados, cual se encontraba en ese día, que será memorable. al recibir á los hijos de Lugo que vienen de honrar el nombre de su pueblo con las generales simpatías que han sabido conquistarse en Pontevedra.

Al llegar á la puerta de Santiago la numerosa cuanto regocijada comitiva, la banda de música hizo oír sus melodiosos acordes, y el estampido de los fuegos artificiales, que ni por un momento cesara, acreció de un modo extraordinario como también crecía por momentos el entusiasmo de la multitud.

Vivas y aclamaciones se escuchaban por todas partes; vitores entusiastas, aplausos ruidosos partían de las ventanas y balcones, cuajados de gente; en todas ellas se veían pañuelos agitados por manos delicadas, y de algunas casas salían volando lindas palomas engalanadas con lujosas cintas.

En el Buen Jesus le fué entregada al Director Sr. Montes otra linda corona dedicada *Al Orfeon lucense* por algunos individuos que componen una sociedad que rinde culto al buen humor y es conocida entre los amigos con la denominación de *sociedad d'o Lareiro*.

Abriéndose paso con suma dificultad, llegó el *Orfeon* acompañado siempre por el señor Gobernador, señor Alcalde, Comisión del Ayuntamiento, y algunos millares de personas frente al café de Mendez Nuñez, y desde el balcón de la casa en que está establecido le fueron arrojadas dos bonitas coronas una dedicada por el *café de Mendez Nuñez* y otra en cuyas cintas se leían las iniciales V. R. que son las del nombre de una entusiasta polla.

Durante el tránsito, solo se escuchaba un ruido atronador, pro-

ducido por los aplausos y exclamaciones que por todas partes resonaban, no siendo las bellas hijas de Lugo las que ménos entusiasmo demostraban.

Desde el balcón de la casa del mencionado café, dirigió la palabra al *Orfeon*, nuestro amigo D. Victor Castro, que pronunció un elocuente discurso de felicitación, interrumpido por los generales aplausos; y el cual terminó rogando al pueblo de Lugo se uniese á él para pedir al Ayuntamiento declare hijo adoptivo de este pueblo al Illmo. señor D. José M. Guzman, Gobernador civil de esta provincia, proposición que fué acogida con los aplausos más estrepitosos, siendo saludado el autor de ella con un unánime viva.

Se dieron allí vivas al señor Guzman, al señor Alcalde, al *Orfeon lucense*, á la Junta directiva de este, al pueblo de Lugo, á las Sociedades de recreo, á Pontevedra y á Galicia.

En breves horas se había improvisado en el centro de la Alameda una elegante marquesina cubierta de tela blanca y encarnada, cuyo aspecto exterior era admirable, rodeada de candelabros con faroles.

Sorprendidos se quedaron los individuos del *Orfeon* al penetrar en el recinto y encontrar tan bien dispuesto y ordenado, arreglado con tan buen gusto, así el decorado como la mesa circular en que se hallaba dispuesto un espléndido *lunch*.

Cada uno de los pilares que sostenían la elegante y ligera construcción, tenía en su remate una letra grande formada de mirtos y flores, todas las cuales componían la dedicatoria *Al Orfeon*.

La alameda se hallaba completamente llena de gente, y hubo necesidad de levantar las cortinas para que el público presenciase aquella fiesta fraternal, en la cual todos los jóvenes lucenses se disputaban el trabajo de servir á sus amigos los orfeonistas.

En el centro de la marquesina se alzaba un elegante aparador conteniendo botellas, bandejas de dulces, etc; y la mesa estaba muy bien adornada con candelabros y jarrones de porcelana con hermosos ramos de flores.

Dulces y vinos, café, licorres y cigarros fueron servidos con profusión á los orfeonistas, en medio de las mayores demostraciones de simpatía y afecto, en las cuales tomaba parte todo el público.

Las coronas fueron colocadas en el frontis interior de la marquesina, encima de la presidencia que ocupaban los individuos de la Junta directiva del Orfeon que acompañaron á la Sociedad á Pontevedra.

El orfeonista Sr. Menendez don Pastor brindó por las autoridades y el pueblo de Lugo, por Pontevedra por el Orfeon, etc.; brindó también el Sr. Pereira, y el Director Sr. Montes, con acento conmovido, hizo presente su profundo agradecimiento al pueblo entero por tantas demostraciones de simpatía, manifestando que nunca había sentido como en aquel momento.

Los aplausos mas nutridos acogieron la sinceras frases pronunciadas con la elocuencia del sentimiento por el Sr. Montes.

Mientras duró el fraternal banquete la banda amenizó la noche, las bombas sonaron con frecuencia y así como al llegar el *Orfeon* á la plaza fué saludado con un cubo de cohetes, con otro de luceria fué des-

pedido al marchar, con la banda de música, acompañando al Director hasta su domicilio; Al llegar a este, despidióse el Sr. Montes del pueblo, que á su vez le despidió con nuevos aplausos y vivas.

Los orfeonistas y la banda siguieron por la calle de la Reina, deteniéndose un momento ante la casa del señor Gobernador, quien salió al balcón á dar las gracias por aquel obsequio siendo saludado con un entusiasta y unánime vitor.

Ante el Ayuntamiento se terminó la fiesta, con nuevos vivas á la Corporación y á su Presidente que lo es también del Orfeon.

MISCELÁNEA

Santos de hoy.—Santos Luis y Magin. **Efemeride.**—(1662)—Muerte de Blas Pascal, uno de los primeros escritores del siglo de Luis XIV.

SALUD A TODOS de vuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina, de salud, DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las malas digestiones laboriosas, (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitos, nauseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castle Stuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Director catedrático Wurzer, etc cetera.

Cura núm. 72.522. El Sr. Doctor F. W. Beneke, catedrático de medicina de la Universidad, hizo la siguiente relacion á la clínica de Berlin el 8 de Abril de 1872.

Debo la preservacion de la vida de uno de mis hijos á la Revalenta Du Barry.—La criatura á la edad de cuatro meses padecía sin causa aparente, de una atrofia completa, con vómitos continuos, los que resistian á la dieta mejor entendida, á los

cuidados de dos nodrizas y á todo tratamiento del arte médico. La Revalenta hizo desaparecer al momento los vómitos y restableció completamente su salud en mes y medio de tiempo. Todos los experimentos que he hecho despues con la Revalenta han obtenido el mismo éxito.

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también la mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas las edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes

En cajas de hoja de lata de 1/2 libra. 12 rs.; 1 libra 20 rs.; 2 libras 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs., y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Lugo: Rodriguez Cortés, botica, Batitales 22. Manuel Maria Iglesias Ferradas botica, Viuda de Artazu comercio. Traviesa, 7.

Du Barry, y Compañía (Limited), calle de Valverde, núm. 1.

REMITIDO

Señor Director del DIARIO DE LUGO

Fonsagrada 16 de Agosto de 1880.

Muy Sr. mio: He visto con placer su editorial de ayer acerca de los Sobrestantes y aunque soy el ultimo de la clase. lleno de gratitud doy á V. las más cumplidas gracias por haberse tomado el trabajo de dar á la publicidad el estancamiento en que nos encontramos. Dentro del cuerpo de Obras públicas en sus diferentes clases no hay ninguna, excepto la nuestra que no pueda dar dos ó tres pasos adelante. No hablemos de las clases superiores que todas tienen sus más y menos anchurosas órbitas, sino que hasta la más inferior que es auxiliar de peon caminero puede llegar á Sobrestante—pero este si quiere avanzar algo en su triste carrera no le queda otro movimiento que el del cangrejo que es retroceder á peon.

Ruego á V. al mismo tiempo procure por los medios á su alcance que su ilustrado periódico no sufra tantas interrupciones desde esa á esta de tal suerte que apenas hay semana que no me falen uno ó dos números.

Soy de V. affmo. s. s. q. s. m. b.

F. ARRETO VINESA.

La notable colección de poesías gallegas titulada *Aires d'a miña terra*, original del inspirado poeta

D. Manuel Carros Enriquez, se halla de venta en la administracion de este DIARIO al precio de ocho reales ejemplar.

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 18 10' n.—Recibido á las 10'35 n.

Los fusionistas han acordado formular en las Cortes una proposicion de censura contra el decreto del ceremonial.

Ha sido puesto en capilla el reo Riaza.

Imp. del DIARIO, Armañá, 2.

ANUNCIOS.

Se vende la casa número 44 de la calle de la Tinería. En la misma darán razon. N. 190

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE

movida al vapor,

de Francisco Fernandez y Hermano,

Calle de la Reina, núm. 10, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposicion de Lugo en 1867, en la de Valladolid de 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876, en la de Leon en 1876 y en la de Lugo con medalla de plata en 1877.

PRECIOS DEL CHOCOLATE: 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra.

CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS

Preparadas por el Doctor CLIN.—PREMIO MONTYON.

Las Cápsulas Mathey-Caylus, con tenue envoltura de Glúten, no fatigan el estómago y estan recomendadas por los Profesores de la Facultad de Medicina y los Médicos de los Hospitales de Paris, para curar rápidamente las Pérdidas antiguas ó recientes, la Gonorrea, la Hemorragia, la Cistitis del Cuello, el Catarro y las Enfermedades de la Vejiga y de los Organos genito-urinarios.

DEBEN TOMARSE DE 9 A 12 CÁPSULAS AL DIA.

Acompaña á cada frasco una instruccion detallada.

Las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus se encuentran en las principales Droguerías y Farmacias, pero debe desconfiarse de las falsificaciones y exigirse en cada frasco la Marca de Fábrica (depositada) con la firma CLIN y C. y la Medalla del PREMIO MONTYON.

—6—

donde se cultiva con preferente empeño una literatura peculiar, la literatura lemosina, enteramente distinta de la española. Quizá es uno de los más sólidos fundamentos de la nacionalidad y la independencia en el vecino reino, el admirable poema que legó Camoens á las generaciones venideras en lengua lusitana. Pero aquí, señores, donde todos amamos á España, como los hijos aman á su madre, esos temores de separacion nos harian sonreír por su falta de fundamento, y descertarian en nuestra alma indignada el horror que despierta siempre el crimen del parricidio. (Ruidosos aplausos.)

Para nosotros ¡porqué negarlo! tiene encantos infinitos el dialecto gallego, ese tierno y dulcísimo dialecto en que nos dejaron sus trovas y sus élogos el vate de Fruime, y sus cantos melancolicos, inspirados como las tristes memorias de Silvio Pellico, por la musa de la soledad de las desventuras, el infortunado Añon; es el dialecto tradicional que hablaron nuestros padres, que aprendimos en la niñez, que se oye todavía hoy á las clases trabajadoras de nuestras ciudades y nuestras montañas; dialecto amoroso que nos encanta y nos embelesa como nos encanta y nos embelesa todo lo que estamos habituados á sentir, á ver y á contemplar en nuestra querida y bendita tierra natal; sus campos amenos, sus rios de cristal, sus brisas perfumadas y su cielo puro y azul, rico de luz y de transparencia etérea. (Nutridos aplausos y bravos.)

Pero ¡qué importa! si á fines del siglo XIX, cuando el vapor y la electricidad cortan las distancias y suprimen las fronteras, pudieran constituir un peligro para la patria, el renacimiento de los viejos dialectos, no sería ciertamente aquí donde tienen la lengua rica y armoniosa de Santa Teresa, de Solís y de Cervantes sus admiradores más entusiastas, y la integridad de la nación sus más apasionados y decididos defensores; no será ciertamente en Galicia donde nuestros labradores, al romper la dura tierra con su arado, ven todavía blanquear en el surco entreabierto, los huesos de los franceses que tan caro pagaron en la guerra de la independiencia su desconocimiento de nuestro patriotismo, indiferente á todos los peligros y superior á todos los sacrificios;

SEÑORAS Y SEÑORES: Los Juegos florales que acaban de celebrarse aquí, deben lisonjearnos y enorgullecernos á todos los que hemos tenido la fortuna de nacer en esta privilegiada tierra de Galicia, pues bastan ellos solos para caracterizar á un pueblo culto. Y ¡qué ha de decirnos yo de los Juegos florales que vosotros no seáis, hijos de esta ilustrada poblacion?

Sabeis que recuerdan á los antiguos torneos estos certámenes literarios, aunque presentan algunas y no leves desemejanzas; pues en aquellos, vivo reflejo del rudo estado social de la edad media, luchaban el honor caballeresco y el valor personal, mientras que en estos, expresion de otro estado de mayor adelantamiento, luchan el talento y el ingenio: en aquellos, la reina de la hermosura premiaba una cualidad sin duda útil, pero de utilidad relativa, la fuerza, mientras que en estos se premia ese don nobilísimo, facultad peculiar y esclusiva del nombre, que le eleva sobre todos los seres, le constituye en soberano de la creacion y le asemeja y aproxima á Dios; la inteligencia. (Aplausos.)

Sin embargo, los Juegos florales cuentan ya respetable antigüedad, aunque esto ofrezca cierta contradiccion mas aparente que real. Se instituyeron en Tolosa de Francia á principios del siglo XIV, mereciendo desde luego justa fama y alto crédito, merced á la generosidad inagotable, histórica, de la ilustre dama Clemencia Isaura.

Importados en Barcelona pocos años despues, y protegidos por D. Enrique de Villena, sostenidos y celebrados por los trovadores catalanes, subsistieron al amparo de las franquicias aragonesas

ESPONJADOS.

El acreditado asturiano Ovetense fabricante de los tan renombrados esponjados tostados ya conocido en esta poblacion que ha fijado hace tiempo su depósito en la calle de la Reina, en la Colonial, hoy la traslada á la calle de Batitales núm. 3, comercio de D. Manuel Perez Alvarez, donde se les servirá con la misma puntualidad de costumbre, y se reciben encargos para todos los puntos de la provincia y fuera de ella. Estos esponjados están recomendados por los facultativos de la Coruña como refrescantes higiénicos y alimenticios para todo enfermo.

Se arrienda el segundo

piso y el Almacén de la casa núm. 15 de la calle de S. Marcos. En el 14 de la Plaza de Santo Domingo darán razon.

Se vende la casa número

ro 1 del barrio del Falcon, libre de pension. En la calle del Miño núm. 30 darán razon casa del Procurador Rua.

ROYAL MAIL STEAM PACKET COMPANY.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA MALA REAL INGLESA.

Salidas mensuales de Carril y Vigo.

PARA LISBOA, RIO-JANEIRO, MONTEVIDEO Y BUENOS-AYRES.

Saldrá de CARRIL y Vigo el día 27 de AGOSTO el nuevo y magnífico vapor

MINHO,

de porte de 3.000 toneladas y 600 caballos

Estos buques tocan en Rio-Janeiro por ser la temporada de invierno en Brasil que no dan cuarentena en Rio de la Plata á dichas procedencias de Junio á fin de Octubre y ofrecen las mayores comodidades á los pasajeros de 3.ª dándoles cama con ropa, pan fresco y vino en todas las comidas. Llevan cocinero y camareros españoles.

PRECIOS DE PASAJE DE CARRIL Y VIGO Á

		1.ª Cámara.	2.ª Cámara.	3.ª Cámara.
Lisboa.	Rvon.	300	200	100
Rio-Janeiro.	»	2.800	1.800	900
Montevideo.	»	3.130	1.955	1.000
Buenos-Aires.	»	3.130	1.955	1.000

El día 28 de AGOSTO tocará de regreso en Vigo para Southampton el magnífico vapor

GUADIANA.

ADMITE CARGA Y PASAJEROS PARA LONDRES Y OTROS PUNTOS.

Tiene esta Compañía otra línea para Rio-Janeiro directa desde Lisboa, que salen los días 13 y 28 de cada mes, admitiendo pasajeros que se mandan por cuenta de la Compañía sin aumentar gastos. Consignatarios en VIGO. D. ESTANISLAO DURAN; en CARRIL, D. RICARDO DE URIOSTE. N. 28



EXPULSION COMPLETA
DE LA
TENIA O SOLITARIA.
EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN
LAS CÁPSULAS TENIFUGAS
De Moreno Miquel.
2, ARENAL, 2.—MADRID.
Precio 60 rs. frasco con su instruccion.
GRAGEAS VERMIFUGAS de Moreno Miquel, para destruir las lombrices intestinales y hacer desaparecer los desórdenes que las mismas ocasionan.—Precio, 5 rs. caja.
Unas y otras si se piden directamente á Madrid casa del autor, con el aumento de 5 rs. se remiten certificadas á provincias y Portugal.—Depósito en las principales farmacias

hasta el siglo XVI: es decir, en tanto Aragon fué libre y España fué próspera y grande. Despues hubo una noche de dos largos siglos durante la que todo se oscurecia y todo lo perdimos, Perdimos con los Países Bajos y el ducado de Milan y el reino de Nápoles, nuestra supremacia diplomática en Europa; con Portugal y Gibraltar, la integridad del territorio, y con Padilla y con Lanuza el arca santa de nuestros venerandos fueros.

Entonces cesaron los Juegos florales y dejaron de cantar los cultivadores de la gaya ciencia, pues en esos tristes y dolorosos periodos de decadencia y de tinieblas, cuando una mano de hierro oprime y sella los labios ¡ay! entonces se solloza pero no se canta. (Muestras de aprobacion.)

Y así seguimos hasta que entrando ya el siglo actual, la adormecida España, pérfida y cobardemente abandonada por sus dominadores tradicionales y sorprendida por la invasion aleva de un César extranjero, despertó de su profunda letargo, y levantándose airada y prepotente, al mágico conjuro de los héroes legendarios de Madrid y Zaragoza, rasgó á la faz de la asombrada Europa su fria y pesada mortaja de 200 años. Al amanecer entonces la aurora de nuestra resurreccion volvieron á aparecer los Juegos florales, surgiendo al mismo tiempo nuestro renacimiento literario; pues sucede con estos nobles ejercicios del entendimiento lo que sucede con todo lo que es progreso, todo lo que es ciencia, todo lo que tiene puros y levantados y sublimes ideales, que no germina, no crece, no se desenvuelve ni dá frutos de oro, sino al calor fecundo vivificante y regenerador de la libertad. (Ruidosos aplausos.)

Por eso los Juegos florales se repiten hoy con laudable frecuencia. Recientemente se celebraron en Santiago y en Valencia, presidiendo los primeros un Príncipe de la Iglesia y los segundos el inspirado poeta é insigne literato D. Victor Balaguer. Y ahora permitidme que responda desde aquí con mi gratitud profunda al saludo cariñoso y lisonjero que e e eminente hombre público nos ha dirigido en su discurso presidencial y en lengua lemosina á los poetas de Pontevedra y á mi, desde la histórica ciudad del rey D. Jaime y del Cid. (Aplausos prolongados)

PIEDRAS FRANCESAS
para Molinos Harineros.

Son de la mejor calidad conocida y sus precios sumamente baratos.
Se venden á plazos y al contado en el BAZAR DEL SIGLO XIX de H. Hervada y C.ª, Acevedo 77, Coruña: informarán, en esta, Comercio de D. Antonio Mendez N. 10

La Compañía fabril



HA VENDIDO DURANTE EL AÑO 1879
431.167

Máquinas para coser,
ó sean
74.735

MÁS QUE EN EL AÑO 1878.
Este aumento de venta tan considerable es el mejor elogio, la prueba más acabada de la superioridad de estas célebres máquinas para coser, indispensables á las familias é industriales.
NUEVOS MODELOS
ENSEÑAZ GRATIS A DOMICILIO.
GARANTIA POSITIVA
TODOS LOS MODELOS 10 REALES SEMANALES.
¡Cuidado con las falsificaciones!
Calle de la Reina.

Venta de una casa

A voluntad de su dueño se vende la núm. 23 de la calle del Castillo de esta ciudad, compuesta de planta baja y tres pisos altos.—Existe titulación inscrita.—La subasta tendrá lugar el domingo 22 del actual á las doce de la mañana en el despacho del Notario Licenciado don Santiago Basanta Olano, donde se suministrarán las noticias que se deseen.

Se arrienda el segundo

piso de la casa número 14 de la calle de S. Pedro. En la Plaza Mayor número 10 darán razon.

ELEGANCIA **SOMBRERERIA** ECONOMIA
DE
y buen gusto PEDRO F. PIMENTEL. perfeccion.
14, Plaza Mayor, 14.

El movimiento progresivo que de dia en dia adquiere este establecimiento contribuye á poder hallar en él
¡LO BUENO Y MODERNO!
y todo en abundancia, variedad y baratura.
¡¡VER Y PROBAR!!
y el convencimiento hará conocer que las ventajas de que goza dicha Sombrereria nada dejan que desear. N. 166

EBANISTERIA
DE
Rodriguez y Compañia.

1.ª Calle de la Estacion 1.ª
LUGO.
Orense.—Progreso.—43.
En este acreditado establecimiento hallará todo el que tenga el gusto de visitarlo, una gran variedad en silleria de todas clases así en tapiceria como de regilla, y muebles rectos de novedad, contruidos con solidez, elegancia y perfeccion.
NO VACILAR EN CASARSE
por temor al amueblado de la casa; pues que la venta es á plazos convencionales, y al contado con un 20 por 100 de rebaja. Visitar dicho establecimiento y en él se encontrará cuanto necesite el más exigente y con toda economia.

¡Buena ocasion!

Se venden mil pinos para postes de telegrafo, puestos en la estacion del ferrocarril de Rabade, si convienen. En la redaccion de este periódico darán razon.

Fábrica de jabon.

Se arrienda ó vende una bien montada y dispuesta para trabajar. En la Coruña, Avenida de Riazor, núm. 5, se dan los detalles necesarios. N. 227.

PEONES.

Se admiten en las obras del ferro-carril de la Puebla de S. Julian á Sárria, asegurándoles un jornal relativamente crecido al que de ordinario perciben.

Felicitémonos, pues, de haber venido al mundo en la época actual; época de renovacion y de tolerancia en que concurren simultáneamente á estos pacíficos ejercicios, así los representantes de la tradicion, que evocan las sombras de lo pasado en demanda de soluciones para los mas árdusos problemas de las sociedades modernas, como los apóstoles de las nuevas ideas que abren su alma generosa y libre de preocupaciones, á todas las esperanzas y á todos los anhelos del porvenir: época en que la autoridad, léjos de temer estas luchas intelectuales, las estimula y las alienta como lo atestiguan el digno é inteligente delegado del poder central, los señores diputados y senadores y los altos funcionarios provinciales y municipales que han venido á autorizar este acto con su presencia.

Los que nos interesamos por las prosperidades de Galicia demos nuestros parabienes á la sociedad de Juegos florales, y á cuantos han cooperado con sus desvelos y con las lucubraciones de su pensamiento á la realizacion y al mayor brillo y esplendor de esta gran festividad literaria.

Yo que no soy aquí hombre político, que no soy mas que un amante apasionado de Galicia, os propongo una demostracion de gratitud para aquel á cuya vigorosa iniciativa y á cuyos infatigables, desinteresados y patrióticos esfuerzos se deben estos Juegos florales y la Exposicion Regional, que tan fecunda ha de ser en grandes beneficios. Un aplauso, señores, nutrido y prolongado para D. Filiberto Abeardo Diaz, Gobernador civil de Pontevedra. (Tres salvas de generales aplausos.)

Algunos espíritus suspicaces siguen con recelosa desconfianza el progresivo desenvolvimiento de los Juegos florales, ¿sabéis por qué?: porque observan que en ellos se ofrecen premios á composiciones escritas en los idiomas ó dialectos, de los antiguos reinos peninsulares; y temen que con tales incentivos se aviven los sentimientos de provincialismo, acariciando en detrimento de la integridad de la patria, ideas de separacion y de autonomia regional. ¡Quien sabe! es posible que ese temor esté justificado, salvando las nobles y patrióticas intenciones de los talentos superiores que hoy dirigen el movimiento intelectual en Cataluña, allí